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N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Hauptausschuss, HA/087/ IX 

Sitzung am : 11.02.2008 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:00 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzender : gez. Günther Nicolai 

Schriftführerin : gez. Kristin Langhanki 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Hauptausschuss 

Sitzungsdatum : 11.02.2008 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Herr Günther Nicolai  
 
Teilnehmer  

 Herr Peter Behr  
 Herr Arne - Michael Berg  
 Herr Hans-Joachim Grote Oberbürgermeister 
 Herr Holger-W. Hagemann  
 Frau Sybille Hahn  
 Herr Jürgen Lange  
 Herr Gert Leiteritz  
 Herr Manfred Limbacher  
 Herr Uwe Matthes  
 Herr Herbert Paschen  
 Herr Johannes Paustenbach  
 Frau Anette Reinders  
 

sonstige  

 Frau Edith Jach Seniorenbeirat 
 Herr Jens Kahlsdorf Stadtvertreter 
 Frau Marlis Krogmann Stadtvertreterin 
 Herr Karlfried Wochnowski Stadtpräsident 
 
Verwaltung  

 Herr Thomas Bosse Erster Stadtrat 
 Herr Torsten Thormählen Zweiter Stadtrat 
 Frau Siegried Becker Amt 10 
 Frau Kristin Langhanki Abt. 102, Protokoll 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Hauptausschuss 

Sitzungsdatum : 11.02.2008 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 07/0447 
Umweltverträgliche und soziale Standards beim Beschaffungswesen; hier: Antrag der 
Fraktion GALiN vom 23.10.2007 
 
TOP 5 : B 08/0049 
Entsendung eines Aufsichtsratsmitgliedes für die Das Haus im Park gGmbH 
 
TOP 6 : B 08/0029 
1. Nachtrag zum Wirtschaftsplan (Vermögensplan) für das Jahr 2008 der wilhelm.tel 
GmbH 
 
TOP 7 :  
Vorbereitung Nachbarschaftsausschuss Tangstedt 
 
TOP 8 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 8.1 :  
Bericht des Vorsitzenden - Polizeibeirat 
 
TOP 8.2 :  
Bericht der Verwaltung - Terminänderung Hauptausschuss 
 
TOP 8.3 :  
Bericht der Verwaltung - Raumänderung Hauptausschuss 
 
TOP 8.4 : M 08/0072 
Bericht des Oberbürgermeisters - Vorlagenaufbereitung für den Ausschuss für 
Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr; hier: Anfrage von Frau Hahn aus der Sitzung 
des Hauptausschusses am 14.01.2008 
 
TOP 8.5 : M 08/0017 
Bericht des Oberbürgermeisters - Beantwortung der Anfrage von Frau Reinders, Wahl 
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der Ausschüsse in der Sitzung der Stadtvertretung am 30./31.10.2007 
 
TOP 8.6 : M 07/0518 
Bericht des Oberbürgermeisters - Entwicklung des Gewerbesteuersolls Dezember 
2007 
 
TOP 8.7 : M 08/0065 
Bericht des Oberbürgermeisters - Entwicklung des Gewerbesteuersolls Januar 2008 
 
TOP 8.8 :  
Bericht des Oberbürgermeisters - Nordgate 
 
TOP 8.9 :  
Anfrage Frau Hahn - Neubau Feuerwehr Glashütte 
 
TOP 8.10 
: 

 

Anfrage Frau Reinders - Jahresabschluss Stadtwerke Norderstedt 2006 
 
TOP 8.11 
: 

 

Anfrage Frau Krogmann - Räumlichkeiten EGNo 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Bericht des Oberbürgermeisters - Fluglärmschutzkommission 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Hauptausschuss 

Sitzungsdatum : 11.02.2008 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 
Der Vorsitzende Herr Nicolai begrüßt die Anwesenden und stellt die form- und fristgerechte 
Ladung sowie die Beschlussfähigkeit bei derzeit 11 stimmberechtigten Mitgliedern fest. 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
 
Die vorliegende Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
 
Keine Fragen. 
 
 
 
 
TOP 4: A 07/0447 
Umweltverträgliche und soziale Standards beim Beschaffungswesen; hier: Antrag der 
Fraktion GALiN vom 23.10.2007 
 
 
In der Sitzung des Hauptausschusses am 05.11.2007 hat die GALiN den Antrag gestellt, 
dass bei allen öffentlichen Beschaffungen zukünftig umweltfreundliche und soziale Standards 
eingehalten werden. Herr Oberbürgermeister Grote hat die Vertagung zur weiteren Prüfung 
beantragt. Eine erneute Beratung soll im Hauptausschuss am 11.02.2008 erfolgen. Dieser 
Antrag wurde einstimmig angenommen. 
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Das Hauptamt hat in Zusammenarbeit mit dem FB 602 – Umwelt – die bestehenden 
Anweisungen des Oberbürgermeisters überarbeitet. Die neue zusammenfassende 
allgemeine Dienstanweisung (Anlage 1 zu Protokoll) für die Beschaffung erhält die 
Grundsätze für eine umwelt- und gesundheitsverträgliche, sozial gerechte und wirtschaftliche 
Beschaffung für alle Produkte, die von der Stadt Norderstedt angeschafft werden. Sie soll am 
01.03.2008 in Kraft treten.  
 
 
Beschluss 
Der Hauptausschuss beschließt, dass bei allen öffentlichen Beschaffungen zukünftig 
umweltverträgliche und soziale Standards eingehalten werden. Um dies zu gewährleisten, 
werden bei der Beschaffung Produkte bevorzugt, die anerkannte Gütesiegel wie z.B. 
„Fairtrade“ oder den „Blauen Engel“ tragen. Sofern für einzelne Produkte keine 
Zertifizierungen vorliegen, muss der Anbieter erklären, dass die ILO – Kernarbeitsnormen 
eingehalten wurden. Bei Ausschreibungen und Vergaben sind diese Grundsätze ebenfalls zu 
berücksichtigen. Für das Beschaffungswesen städtischer Unternehmen gelten diese 
Standards ebenso. 
 
 
Abstimmung: 
Bei 11 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 5: B 08/0049 
Entsendung eines Aufsichtsratsmitgliedes für die Das Haus im Park gGmbH 
 
 
Herr Paschen schlägt für die CDU – Fraktion Herrn Joachim Schulz vor. 
 
 
Beschluss 
 
Gemäß § 8 Abs. 1 des Gesellschaftsvertrages der Das Haus im Park gGmbH besteht der 
Aufsichtsrat aus 11 Mitgliedern. 
Folgendes Mitglied wird durch den Gesellschafter bestellt: 
 
1. Joachim Schulz 
 
 
Abstimmung: 
Bei 11 Ja-Stimmen einstimmig angenommen. 
 
 
TOP 6: B 08/0029 
1. Nachtrag zum Wirtschaftsplan (Vermögensplan) für das Jahr 2008 der wilhelm.tel 
GmbH 
 
 
 
Der Hauptausschuss nimmt den 1. Nachtrag zum Vermögensplan des Wirtschaftsplans 2008 
der wilhelm.tel GmbH zur Kenntnis. 
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TOP 7:  
Vorbereitung Nachbarschaftsausschuss Tangstedt 
 
 
Herr Nicolai stellt die seitens Tangstedt gewünschten Tagesordnungspunkte vor: 
 
1. Landesgartenschau allgemein 
    - Verkehrsflüsse/Verkehrsprobleme 
    - Spange in Norderstedt 
    - Maßnahmen im Zusammenhang mit dem Stadtpark/ der Landesgartenschau (Verbindung 
durch den Tangstedter Forst zum Kiesabbaugebiet Eggers) 
    - Rad- /Wanderweg zur Alsterquelle 
 
2. Schulplanungen in Norderstedt 
    - Regionalschule, Gemeinschaftsschule und Gymnasium 
     
3. Rederecht in den Ausschüssen 
 
4. Wilhelm Tel  
 
Der Hauptausschuss bittet darum, folgenden weiteren Punkt aufzunehmen: 
 

- Kiesabbau auf dem Gebiet der Gemeinde Tangstedt. 
 
 
Der Beginn für eine reguläre Sitzung des Hauptausschusses wird für 18 Uhr vereinbart, der 
Nachbarschaftsausschuss wird für 18.30 Uhr eingeladen. 
 
 
 
 
TOP 8:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
TOP 8.1:  
Bericht des Vorsitzenden - Polizeibeirat 
 
 
Der Vorsitzende Herr Nicolai berichtet, dass voraussichtlich am 21.04.2008 der Polizeibeirat 
tagen wird. 
 
 
 
 
TOP 8.2:  
Bericht der Verwaltung - Terminänderung Hauptausschuss 
 
 
Die Verwaltung bittet darum, dass die Sitzung des Hauptausschusses am 10.03.2008 auf den 
17.03.2008 verschoben wird. 
Hierüber besteht Einvernehmen im Hauptausschuss. 
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TOP 8.3:  
Bericht der Verwaltung - Raumänderung Hauptausschuss 
 
 
Die Verwaltung berichtet, dass während der Einrichtung des Wahllokals der Hauptausschuss 
am 21.04. sowie am 19.05.2008 im Sitzungsraum 1 tagen wird. 
 
 
 
 
TOP 8.4: M 08/0072 
Bericht des Oberbürgermeisters - Vorlagenaufbereitung für den Ausschuss für 
Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr; hier: Anfrage von Frau Hahn aus der Sitzung 
des Hauptausschusses am 14.01.2008 
 
In der Sitzung des Hauptausschusses am 14.01.2008 hat Frau Hahn unter TOP 5.5 die 
schlechte Lesbarkeit der den Vorlagen für die Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, 
Umwelt und Verkehr am 17.01.2008 (B 08/0001 und B 08/0002, Landschaftsplan bzw. 
Flächennutzungsplan) in Anlage beigefügten Tabellen über die Behandlung der 
Stellungnahmen der Öffentlichkeit und der Behörden angesprochen (HA/086/IX - TOP 5.5). 
Auch in der Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr am 
17.01.2008 hat Frau Hahn das Thema angesprochen und die Verwaltung darum gebeten, 
dass die Abwägungstabellen künftig in normaler Schriftgröße erstellt werden. Die Tabellen 
zum LP 2020 und SNP 2020 waren ihrer Meinung nach aufgrund der kleinen Schrift nur 
schwer lesbar (SUV/078/IX-TOP 2). 
 
Die Verwaltung nimmt dazu wie folgt Stellung: 
 
Die angesprochenen Tabellen sind ursprünglich in der Schriftart „Arial" in Größe „9" erstellt. 
Durch den Ausdruck von jeweils zwei Seiten auf einer Blattseite im Hochformat ergab sich 
eine entsprechende Verkleinerung. Dieses Ausgabeformat war auch in der 
verwaltungsinternen Projektgruppe bei der Vorbereitung der Beschlussempfehlung 
Grundlage der Arbeitspapiere. Für die Wahl dieses Ausgabeformates sprachen folgende 
Gründen: 
 
- Bessere Strukturierung und damit bessere Übersichtlichkeit der z. T. 

sehr langen Textpassagen; 
- Beibehaltung des Hochformats möglich und dadurch leichtere Handhabung 

der sehr umfangreichen Tabellen; 
- Erhebliche Reduzierung des Papierbedarfs. 

 
Da im Rahmen der verwaltungsinternen Vorarbeit keinerlei Probleme mit der Lesbarkeit 
auftraten, wurde dieses Format bei der Erstellung der Druckvorlagen für die Anlagen zu den 
Sitzungsvorlagen beibehalten. 
 
Durch das gewählte Format von zwei Tabellenseiten auf einer DIN A4-Seite ergibt sich für die 
Vorlagenerstellung für den Ausschusses für Stadtentwicklung, Umwelt und Verkehr (ca. 90 
Exemplare) bei einer Seitenanzahl der insgesamt vier Tabellen von 431 Seiten eine 
Papierersparnis von 9.720 Blatt DIN A4.  
 
Aufgrund der vorgebrachten Kritik werden künftig die Abwägungstabellen, die Vorlagen als 
Anlage beigefügt werden, in einer größeren Schriftgröße ausgedruckt. 
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TOP 8.5: M 08/0017 
Bericht des Oberbürgermeisters - Beantwortung der Anfrage von Frau Reinders, Wahl 
der Ausschüsse in der Sitzung der Stadtvertretung am 30./31.10.2007 
 
Sachverhalt 
 
In der Sitzung der Stadtvertretung am 30./31.10.2007 wurden unter dem 
Tagesordnungspunkt 7 alle Ausschüsse neu besetzt. Frau Reinders hat rechtliche Bedenken 
gegen die Wahl geltend gemacht und gleichzeitig angefragt, welcher Fraktion Herr Nothhaft 
angehört.  
 
Die bei der durchgeführten Wahl aufgetretene Gesamtproblematik ist der Kommunalaufsicht 
mit Schreiben vom 05.11.2007 ausführlich dargestellt worden. Es wurde ausdrücklich darauf 
hingewiesen, dass Vorschlagslisten der CDU-Fraktion Kandidaten aus den Reihen der FDP-
Fraktion enthielten. 
 
Die Kommunalaufsicht hat sich mit der Problematik befasst und mit Schriftsatz vom 
13.11.2007 Stellung genommen. Gerügt wurde von der Kommunalaufsicht allein die Wahl der 
stellvertretenden Mitglieder des Haupt- und Werkausschusses. Die Stadtvertretung hat sich 
daraufhin in ihrer Sitzung am 11.12.2007 mit der Angelegenheit befasst und Neuwahlen bzgl. 
Der beanstandeten Stellvertreterwahlen für den Haupt- und Werkausschuss durchgeführt. 
 
Darüber hinaus hat die Kommunalaufsicht keine weiteren rechtlichen Bedenken geäußert.  
 
 
 
 
TOP 8.6: M 07/0518 
Bericht des Oberbürgermeisters - Entwicklung des Gewerbesteuersolls Dezember 
2007 
 

2006  +/- 2007  +/-

Jahresauf. B. 39.409 43.099
Januar 39.947 538 45.150 2.051
Februar 44.241 4.294 47.078 1.928
März 45.446 1.205 44.990 -2.088
April 46.523 1.077 46.126 1.136
Mai 47.145 622 51.669 5.543
Juni 52.752 5.607 56.584 4.915
Juli 52.572 -4.012
August 53.505 753 56.764 4.192
September 53.848 343 59.081 2.317
Oktober 53.680 -168 59.821 740
November 56.720 3.040 58.718 1.103
Dezember 56.840 120

HH-Ansatz 56.000 54.000
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TOP 8.7: M 08/0065 
Bericht des Oberbürgermeisters - Entwicklung des Gewerbesteuersolls Januar 2008 
 

2007  +/- 2008  +/-

Jahresanf. B. 43.099 44.439
Januar 45.150 2.051 50.135 5.696
Februar 47.078 1.928
März 44.990 -2.088
April 46.126 1.136
Mai 51.669 5.543
Juni 56.584 4.915
Juli 52.572 -4.012
August 56.764 4.192
September 59.081 2.317
Oktober 59.821 740
November 58.718 1.103
Dezember 59.580 862

HH-Ansatz 58.500 55.000   
 
 

 
 
 
 
TOP 8.8:  
Bericht des Oberbürgermeisters - Nordgate 
 
 
Herr Oberbürgermeister Grote berichtet zum Thema „Nordgate“. 
 
 
 
 
TOP 8.9:  
Anfrage Frau Hahn - Neubau Feuerwehr Glashütte 
 
 
Frau Hahn bittet um einen Sachstand zum Neubau der Feuerwache Glashütte, insbesondere 
zum Baufortschritt und der Anbringung des Solardaches. 
 
 
 
 
TOP 
8.10: 

 

Anfrage Frau Reinders - Jahresabschluss Stadtwerke Norderstedt 2006 
 
 
Frau Reinders bittet um einen Sachstand zum Jahresabschluss der Stadtwerke Norderstedt 
für das Wirtschaftsjahr 2006. 
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TOP 
8.11: 

 

Anfrage Frau Krogmann - Räumlichkeiten EGNo 
 
 
Frau Krogmann fragt zur Entwicklung bzgl. der Räumlichkeiten im Erdgeschoss der 
Entwicklungsgesellschaft Norderstedt. 
 
 
 
 
 
 
 

 

 


